

El relator de Naciones Unidas Philip Alston dice que el Ejército debe aceptar su responsabilidad • Recomendó suspender el pago de recompensas.

LAS EJECUCIONES SUMARIAS, PRÁCTICA ABERRANTE: ONU

Por Gerardo Ferro

OTROS APUNTES

••• Philip Alston, según la agencia AP, asegura en su demolidor informe preliminar que las ejecuciones extrajudiciales de jóvenes de una barriada de Bogotá fueron una matanza "flagrante y obscena" que apenas revela una parte del problema.

••• "Mis investigaciones demuestran que los casos de Soacha sólo son la punta del iceberg", según el relator de la ONU.

••• El académico australiano dijo que dentro de cuatro a cinco meses presentará su informe final, con las conclusiones y recomendaciones al gobierno del presidente Uribe, tras realizar una visita a Colombia del 8 al 18 de junio por invitación de las autoridades de Bogotá.

tas ejecuciones se llevaron a cabo como parte de una política oficial del Gobierno, o que estas fueran dirigidas con pleno conocimiento del Presidente o los Ministros de Defensa.

Lo que sí generó preocupación en Alston fue lo relacionado con un tema que

"Las bandas emergentes son paramilitares a secas".

PHILIP ALSTON
Relator de la ONU

En su informe el relator desvirtuó, además, uno de los postulados que ha manejado siempre el Gobierno: el desmantelamiento de los grupos paramilitares. Para Alston, ni las desmovilizaciones ni las políticas de reintegración han logrado evitar que antiguos paramilitares maten y participen en actos criminales.

"Las ejecuciones llevadas a cabo por esos grupos, que incluyen paramilitares desmovilizados, continúan produciéndose en gran número a través del país". Recomendó que estos grupos sean tratados y llamados como paramilitares, a secas, y no como bandas criminales aisladas.

La principal recomendación hecha por Alston, y en la cual insistió en varias oportunidades, es la supresión inmediata de todo tipo de incentivos para los militares por ejecuciones, y que además, el Ejército acepte su responsabilidad en estos casos.

El Relator recomendó también un mayor apoyo en el trabajo de la Fiscalía, para que sus procesos se produzcan con mayor celeridad. E impedir que estos casos de ejecuciones pasen a ser atendidos por la justicia penal militar, pues según él, encontró indicios de que muchos de estos jueces han actuado en contra de la Ley para dilatar los procesos.

recientemente estalló, como consecuencia de las denuncias del senador Gustavo Petro, y es la posibilidad de que muchos de estos casos se produjeran como respuesta a la resolución 029 que reglamentó el pago por guerrilleros dados de baja.

MOTIVACIÓN DAÑINA. "Es imposible establecer con exactitud qué papel desempeñó la directiva 029, lo que sí es claro, es que muchos de los casos fueron motivados por esta metodología de premios", dijo Alston, quien insistió en que este tipo de incentivos distorsionan la naturaleza de las acciones del Ejército.

BOGOTÁ. El relator especial de la ONU para los casos de desapariciones extrajudiciales Philip Alston aseguró que los falsos positivos son el resultado de una acción sistemática en el seno del Ejército, y que este organismo debe aceptar cuanto antes su responsabilidad en este tema.

La explicación dada por el Gobierno, según la cual las matanzas fueron llevadas a pequeña escala por unas cuantas pocas manzanas podridas, fue calificada por Alston como insostenible.

"Las cantidades mismas de casos, su repartición geográfica y la diversidad de unidades militares implicadas, indican que estas fueron llevadas a cabo de una manera sistemática y por una cantidad significativa de elementos al interior del Ejército", aseguró Alston.

Pero lo encontrado por el relator, después de 10 días de pesquisas y más de 100 entrevistas, no termina ahí. Según Alston, los casos de falsos positivos habrían crecido con patrones similares en 13 departamentos de Colombia, en los que sobresalen los casos de Cesar, Córdoba y Sucre, en la Costa Caribe.

Sin embargo, Alston dice en su informe que no encontró pruebas que indiquen que es-